

DIRECTOR
ADMINIS-
TRADOR:
JESUS
ROMAN
PEREZ

SARABRIA

ADMINIS-
TRACIÓN:
CALLE
CARRERA
NUM. 23
APART. 1

SEMANARIO DE INTERESES AGRICOLAS, INDUSTRIALES, COMERCIALES Y POLITICOS



LA SEÑORA

D.^a Amalia García Fernández

Viuda de D. Jerónimo García

Falleció a los 77 años de edad el día 27 de diciembre de 1923

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Papal

R. I. P.

Sus desconsolados hijos doña Julia y don Francisco García y García; hermana política doña Manuela García; hijos políticos don Juan Lambás y doña Lucía Mellado; nietos, sobrinos y demás familia,

Participan a usted tan sensible pérdida y le ruegan la tenga presente en sus oraciones, por lo que le quedarán muy agradecidos.



PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. Segundo Herrero Medina

FALLECIÓ EL DÍA 5 DE ENERO DE 1923

D. E. P.

Su desconsolada esposa, hijos, hijos políticos, hermana y demás familia,

Ruegan a usted le encomiende a Dios en sus oraciones.

Se celebrarán misas por el sufragio de su alma en la Iglesia de la Colegiata, de esta villa, a las 8, 9 y 9 y media de la mañana y en Salamanca, Valladolid y Madrid el día 5 de Enero próximo.

diablo en forma de político que aparecería cariñoso para que le cobijaras.

No te guíes de palabrerías huecas, pretenderán decírtelas, y si te haces el débil estarás perdido; encontrarás el caos; enseguida te robarán hacienda y honor, te desacreditarán, te venderán, malearán tu alma; sé fuerte y trabajador, honrado y cariñoso y acoge con un fuerte abrazo a los honrados. úneles y prémiales para que sirvan de ejemplo; y el día que termines tu misión te alaben los hombres y esta patria te bendiga.

Dios te bendiga si eres bueno.

JESÚS ROMÁN PÉREZ.

CARBONES ÍNIGO SON LOS MEJORES

Antracita de Guardo y Koc metalúrgico, especial para calefacciones. Para servir directamente, precios de mina.

Teléfono 12.—Servicio a domicilio

DENTISTA

Los domingos en Medina
Hotel La Castellana

Encargue sus trabajos
de Imprenta a la casa

FRANCISCO ROMÁN :: Gamazo, 20
que encontrará
gran economía

AGUINALDOS PARA EL ASILO

Gracias a Dios, la caridad no falta en Medina. Los corazones generosos siempre encuentran ocasión para hacer el bien a sus hermanos desvalidos. Las señoras y señoritas que han contribuido a tan buena obra merecen las gracias más rendidas, y en nombre de los ancianos se las dan las Hermanitas de los desamparados, haciendo extensivas estas gracias a todas cuantas personas han contribuido a aliviar de algún modo las necesidades de esta santa casa. 500 pesetas les han sido entregadas por las señoras y señoritas que han postulado por nuestras casas y calles; además de un saco de harina que les ha donado don Clemente Fernández de la Devesa; de 25 pesetas doña Juana Zaera, viuda de Romero; bacalao, doña Paula Lobato, viuda de García; otras 25 pesetas de don José Ramos; doña Antonina Giraldo, arroz y bacalao; don Pedro Sanz, arroz y bacalao; señorita Herminia Ramos y Hermano, chocolate y bacalao y sucesores de Giraldo, bacalao con otras limosnas y regalos que denotan la nobleza de los corazones medinenses. Que el niño Jesús lo tenga en cuenta y se lo premie a estas almas buenas con el ciento por uno. Así lo piden y desean los ancianos y Hermanitas de Medina.

LEA USTED " ARABRIA "

OTRA VEZ OS SALUDO

Año nuevo, vida nueva, dice el refrán; yo lo repito.

Primeramente, después de la ausencia en el periódico, os saludo y os deseo, queridos lectores, feliz salida de año en este viejo 1923 y prosperidades y dichas en el que nacerá pasado mañana, en 1924.

Como pobre criatura le recibiremos ansiosos, con los brazos abiertos, pero pongámonle un buen aya y un buen preceptor para que, en cuanto sea mozo, sea buen chico, no haga calaveradas, para cuando de viejo des-

aparezca nos quede gratos recuerdos.

Bien venido seas año 1924 y que seas bueno. Tú antepasado fué malo en un principio; le dirigieron, hasta ser hombre, los caciques y se hubiera perdido si a la edad de ocho meses y trece días no le hubieran arrebatado de las manos de los vividores, unos hombres que quisieron salvarle la vida y que también por tí mirarán, al menos hasta que te haga mozo.

Tú vivirás un día más que tu antecesor, tienes esa dicha, y si en esas veinticuatro horas que la Naturaleza te da más de existencia lo aprovechas con bien, bendito seas.

No mires hacia atrás porque entonces será tu perdición, te encontrarías con el

INSTALACIONES

- DE -

LUZ, FUERZA, RIEGOS

y arreglos de las mismas

AVISOS

TELEFONO NUM. 150 - MALDONADO NUM. 14 y 16 (antes S. Francisco)

FRANCISCO GONZALEZ VICENTE

Talleres Gráficos

F^{co} Román
Medina del Campo

Fábrica de Sellos de Caucho

Fábrica de Bolsas de Papel

¿SE CIERRA O QUÉ?

No nos entendemos; varios grupos de comerciantes piensan y más piensan, discuten y más discuten, y así llevan desde que se implantó el descanso dominical.

El caso real no es más que uno, que los patronos no quieren cerrar y por lo mismo no encuentran día a propósito y los dependientes quieren que se cierre y les parece cualquier día bueno y... nada más.

Tanto unos señores como los otros creen ser dueños ellos del pueblo y no se fijan que todo lo que tratan a lo mejor no vale para nada pues hay que defender más que lo que digan 20 o 30 personas en un pueblo de más de 12.000 almas como es Medina.

¿Es que el comercio no es más que el que tiene mostrador? No puede separarse de ninguna manera el detallista con el almacenista ni con el industrial, ni con el agrícola, pues todos necesitan constantemente el servicio mutuo para que no se relajen sus intereses.

¿Nos pueden decir cómo podrá hacer un zapatero un par de botas si no puede comprar el corte ni la suela? De seguro que contestan diciendo que lo prepare el día antes. En verdad que pudo hacerlo si es que ya las tenía encargadas, pero ¿y si se las encargaran aquél mismo día? Que no trabaje si no tiene otros encargos y si las botas son para ir de boda, o que no vaya o que la dejen para el día siguiente.

Si un automóvil necesita gasolina que lo deje para el día siguiente. Si un labrador necesita sulfato, que se dedique a limpiar el ganado. Y así todos.

Llegó el día del embutido y hace falta saber lo que cuesta un kilo de carne

Carne de vaca con hueso. 2,50 kilo
Idem sin hueso 3,50 "
Chuletas 3,50 "
Ternera con hueso 2,50 "
Idem sin hueso 4, - "
Cordero. 2,50 "
Lechazo 3, - "
Tocino magro 5,50 "
Idem gordo 4, - "

Al por mayor se rebajan los precios

(Rinconada) Plaza Mayor

ANGEL MAYORAL

En la forma que se pretende hacer habrá muchas semanas que los artistas y los labradores no trabajen el domingo por ser descanso semanal y el otro día que señalen por ser descanso forzoso al no poder comprar lo necesario para el trabajo.

Vistos estos inconvenientes no queda más que estudiar si conviene en general trabajar el domingo o no trabajar.

Si conviene que el domingo sea día hábil, debe solicitarse del Directorio lo apruebe y ayude; ayuda en la parte de los trasportes, dando una R. O. por la que los ferrocarriles admitan facturar y retirar mercancías y dando como descanso en los muelles el día que se designara para descanso general de la población; otra cosa será siempre tirar a perjudicar a todos los órganos vitales de la población.

CUENTO

UNA SOLTERONA
ASTUTA Y FATAL

Don Timoteo era un hombre rústico, rico y avaro, sin mas familia que una hija y una hermana. La joven Rosario tendría unos dieciocho años; su esbeltez y sus facciones la proporcionaron más de un pretendiente; pero don Timo, que así le llamaban en la villa, no entendía de amores, prohibiendo, a su hija, que la acompañasen hombres, porque éstos "solo iban al olor de sus pesetas". Así es que la infeliz Rosario se consumía entre las ansiedades de un erotismo imposible, y entre las reprensiones imbéciles de su tía Dorotea y de su padre, los cuales no encontraban otro placer que el ahorro y la soledad, si bien ésta última la acataban a regañadientes, ya que a don Timo nadie le podía ver en la villa, por su rara idiosincrasia, y en cuanto a la señorita Dorotea, jamona de cuarenta y tantos abridores, jamás tuvo la suerte o la desgracia de escuchar frases de amor, a pesar de no ser fea, porque, según decían las gentes, tenía un genio atroz y la gustaba el aguardiente de orujo, vicio que la quitó algo el sentido común y la reputación. Este defecto era duramente censurado por su hermano, hombre abstemio y antigastrónomo, que más de quince veces contempló a su hermana más empapada en vino que una candiota, y vestida de pastor, cosas que las buenas lenguas comentaban a su entera

satisfacción, y de cuya crítica salsa, Dorotea, hecha añicos.

Estos antecedentes son suficientes para comprender que, los jóvenes de la villa, "los a propósito para Rosario", (pues a su tía Dorotea nadie la quería ni "acompañada de tierras y onzas") no se matasen por conquistar la bolsa y la hija de don Timo. Pero nunca faltan hombres quijotes y tenorios que se atreven con todo. De esta cepa era don Crispín Amor, abogadete que no ejercía su profesión, porque su cabeza "había sido hecha para tejer romances pasionales y poesías sentimentales, en vez de estudiar intrincadas y plúmbeas leyes", como había dicho al maître de la posada donde se alojaba. Nuestro fogoso don Crispín era oficial de la Secretaría del Ayuntamiento, y cuando por vez primera vió a Rosario, lo que ocurrió un domingo por la mañana al salir de misa, sintióse enamorado de su figura, disponiéndose, desde aquel "dichoso" instante, a sitiar (este era más romántico) la "mano" de Rosario y el oro de don Timo.

Tan pronto como éste se enteró de que el plebeyo Amor pretendía ser familia y heredero suyo, prohibió, a su hija, hasta asomarse a la puerta de la calle. Y, como Rosario había sido seducida por la charla dulce, finísima y zalamera del funcionario público, he ahí que su pensamiento solamente perteneciese al decidido don Crispín. Este, cansado de ser escribiente, acordó acelerar los acontecimientos, para salir de su humilde posición social. Propuso, a Rosario, celebrar entrevistas nocturnas; pero no lo consiguió, porque don Timo y la solterona se lo impidieron; quiso establecer correspondencia secreta; pero la señorita Dorotea cogía, leía y guardaba cuantas cartas mandaba don Crispín.

Una noche, cuando nuestro enamorado rondaba la casa de su novia, vió asomada a una pequeña ventana, cierta persona. Se aproximó a la pared y extrañado quedó, cuando reconoció a Rosario.

Aquella misma noche plantearon la fuga y el casamiento; pero antes debía coger, Rosario, cuanto dinero pudiese, á fin de trasladarse á una capital y burlar las pesquisas de su padre.

A la mañana siguiente, y cuando el loj de la Casa Consistorial daba las 2, dos sombras caminaban hácia la iglesia

del Amparo, situada en las afueras de la villa de San Vicente. Eran Rosario y don Crispín que iban a casarse, para luego abandonar el pueblo y vivir el sueño placentero que anhelaban.

Una vez casados, montaron en un automóvil, y en veloz carrera se dirigieron hácia Madrid, donde llegaron cuando apenas se veía.

¡Pero era horrible, lo que había sucedido!

La esposa de don Crispín, no se llamaba Rosario ni era su esbelta figura; ¡era doña Dorotea!, que favorecida por la obscuridad habiase ataviado con las ropas de Rosario, y fingiendo algo el habla de su sobrina, aunque tenían casi igual voz, había traicionado a aquella, porque estaba locamente enamorada de don Crispín, desde el momento en que leyó sus inspiradas epístolas.

Y, como nuestro pobre hombre no vió pesetas y si una jamona viciosa, aquel mismo día la abandonó en la Corte, y se dirigió á Cádiz, para marchar a América; Rosario ingresó en un convento, y don Timo murió intoxicado por comer arenques.

La astuta Dorotea, ni viuda, ni casada, ni soltera, heredó las riquezas de su hermano, falleciendo el día de su cumpleaños (que hacía el número 46) de una borrachera de aguardiente.

VIDAL FERNÁNDEZ.

Ladislao Iglesias

Graduado en Cirugía y Profesor en París

Se encarga del tratamiento de las enfermedades secretas, siguiendo las prescripciones médicas.

De ocho de la mañana a ocho de la noche, en la calle de Bravo, núm. 17 (peluquería).

De ocho de la noche a ocho de la mañana, en el Arrabal de Avila, núm. 5, segundo, derecha.

Crema para el calzado
y Cera para los pisos

Marca EL GALLO

Fabricante: FERNANDO BERGASA
LOGROÑO

Representante exclusivo: ELIJO DE B. DO PASQUAL
Medina del Campo

LA MEJOR

y más barata de las lámparas eléctricas es la "METAL T."

De venta en LA ALBARRANA.

COLECCION UNIVERSAL

En esta famosa biblioteca acaban de aparecer las siguientes obras:

- Núms. 301 y 302.—Antón Chejow: LOS CAMPESINOS.
 • 303 a 305.—Plutarco: VIDAS PARALELAS. Tomo IV.
 • 306 y 307.—Sedaine: EL FILOSOFO SIN SABERLO.
 • 308.—Diderot: LA PARADOJA DEL COMEDIANTE.
 • 309 y 311.—Manuel Ugarte: CUENTOS DE LA PAMPA.
 • 312 y 313.—Carlos Dickens: EL GRILLO DEL HOGAR.
 • 314 a 317.—Próspero Mérimée: CRONICA DE CARLOS IX.
 • 318 a 320.—E. y J. de Goncourt: RENATA MAUPERIN.
 • 321 y 322.—L. Andrelew: LAS TINIEBLAS Y OTROS CUENTOS.
 • 323 a 325.—Plutarco: VIDAS PARALELAS. Tomo V.
 • 326 y 327.—M. Jokay: LA ROSA AMARILLA.
 • 758 y 756.—328 a 330.—Thackeray: EL VIUDO LOVEL.

CINCUENTA CENTIMOS NUMERO * Mensualmente publica 10 números
 suscripción mensual en Madrid, 4 pesetas. En provincias por trimestres 13,50 pesetas. Envío certificado
 En todas las librerías y en CALPE. - Rios Rosas, 24. - Apartado, 547. - MADRID

Taller de Escultura Decorativa

de

Julián Moreno

Casa especial en toda clase de trabajos de escayola
Mantería, 48. - Valladolid
Presupuestos gratis

LA NUEVA FUNERARIA Heliodoro García

Bravo, 3. - MEDINA DEL CAMPO

Esta casa cuenta con un gran surtido de cajas fúnebres de todas las clases y en todos los tamaños, como igualmente en coronas y adornos, a precios muy económicos. Le ofrezco a la vez toda clase de baúles, maletas, artículos de viaje y muebles.

PRONTITUD Y ESMERO

SESIÓN MUNICIPAL DE PASCUAS

El pasado día 26 celebró sesión nuestro Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los concejales señores Robledo, García, Tadeo, Pocero, Arévalo, Eliz, Navas, Bragado, Pascual, Galván y Pinilla.

Leída el acta de la anterior fué aprobada por unanimidad. A continuación fué leída y aprobada el acta de la sesión celebrada el día 21.

Se expuso la oportunidad de tratar sobre los arbitrios municipales que han de recaudarse durante el próximo año 1924 a 1925, y después de breves palabras del señor Alcalde, se acordó por unanimidad que sean como el año actual, Puestos públicos, Pesas y medidas, Saca y lia, Lavadero público, y que por la Comisión de Hacienda se proceda a formar los correspondientes pliegos de condiciones.

Se dió cuenta de la conveniencia de acordar lo oportuno sobre la poda del arbolado público, acordándose autorizar a la Comisión forestal para llevar a efecto lo más oportuno.

Se leyó una comunicación del Gobernador Civil de la provincia, resolviendo a favor del Ayuntamiento, un recurso de alzada interpuesto contra acuerdo de la Corporación por don Plácido Gutiérrez, obligando a éste a remeterse en la edificación de la Ronda de las Flores, en un metro y noventa centímetros de la línea actual.

Y después de varios ruegos a la Presidencia por los señores Pinilla, García, Pascual y Pocero, se levantó la sesión,

COMENTARIOS

Uno nada más. Respecto al recurso interpuesto por don Plácido Gutiérrez, está resuelto en justicia, pero si a todos los que se han salido de la línea marcada por el señor arquitecto, aprobada por la comisión y ayuntamiento se les obligaran a remeterse, lo más fácil es que viéramos alguna casa en el suelo, ahora que no sería una sola.

Estos hechos les denunció "Sarabria" varias veces en el periódico y se hicieron los suecos, el arquitecto, la comisión y el ayuntamiento.

¿Habría que servir al amigo o es que no lefa el periódico?

Cualquiera sabe lo que dirían ahora, a lo mejor que lo desconocían.

J. R. P.

Leed el próximo número de SARABRIA

—Desde el día de Nochebuena, amigo Celipe, estoy muy ocupado.

—¿Tanto tienes que trabajar?

—Si, mucho, pero es con el estómago.

—Suerte que te tienes, cuantos quieren que trabaje el estómago y no llegan ni a poder distraer la dentadura; conque...

—No me entiendes Celipe, trabajo tanto con el estómago porque aun no he podido digerir la serie de platos que comí.

—A quién se le ocurre comerse los platos más que a tí; si se los das a los pavos tampoco los digieren y ya ves tú, comen nueces con cáscaras y todo.

—Entonces ya se lo que me ha hecho daño; de seguro que son las nueces que se comió el pavo del vecino, que era un animal...

—Y porque comiera nueces el pavo del vecino te iban a hacer daño a tí? No seas pavo, hombre; a ver si ha sido el vecino del pavo el que las comió

—No hombre es que el vecino me convidó a un muslo del ave de corral

—¡Arreal ¿Y se le bajaron las nueces al muslo? es que tenía bolsillos el pavo en el pantalón?

—No sé, hombre, no sé; lo cierto es que estoy indigesto y trabajo lo que puedo por ponerme provocativo.

—¡Provocativo tú! cuando tú por no devolver no devuelves las entradas nunca, ni aunque sean del cine.

—Pues la cosa es esa que quiero devolver.

—Pareces casi a uno de esos alcaldes que después que se han tragado el erario municipal, cuando ya se lo han engullido, y les meten en la ratonera hacen, votos de honradez.

—Ya que dices de esas cosas, ¿hay por aquí algo?

—No se eso, tú lo sabrás que andas más entre ellos.

—Yo no se nada.

—Pero qué te parece, habrá...

—Puede que si o puede que no.

—¿También hay aquí tragones?

—Creo que si, porque en todos los sitios se pueden cocer habas.

—Así que aquí también...

—También se pueden cocer habas.

—Si no te hablo de habas y si de comerse piedras, tierra, jornales, etc.

—No creo haya quien tenga estómago para digerir tanto.

—¿No dices que te has comido tu una serie de platos?

—Era lo que tenían los platos.

—Entonces como aquél de quien dicen roba la caja y resulta que es lo único que deja.

—Una cosa parecida.

—Te sales enseguida de lo que estábamos hablando.

—Eres un pelmazo.

—Y tú un tabarra.

—¿Quieres decir algo?

—De qué.

Sobre la administración municipal anterior.

—Mi opinión vale poco.

—Valga lo que valga.

—Poco ha de ser.

—¿Qué opinas sobre ello?

—Creo que la última etapa no ha sido mala, a lo sumo, en algún caso algo de negligencia.

—¿Pero nada más?

—No quiero decir más.

—Entonces...

—Hasta la semana que viene.

EL BARBAS.

AUTOMOVILES DE ALQUILER

a precios reducidos.

Francisco Velasco, Plaza del Teatro, Teléfono 153

DORMITORIOS

y otros juegos de muebles de todas las clases.

Antes de comprar visitad

LA VALENCIANA

TINTAS para escribir WIGTY y WATERMAN

norteamericanas, de superior calidad las vende la casa

Francisco Román :: Gamazo, 20 a precios económicos.

DEPÓSITO DE ARBOLES FRUTALES, de adorno y rosales de todas clases. Encargado para la venta, Manuel del Río, conserje del Ayuntamiento de Medina del Campo.

PORTADA USADA, SE VENDE: Honorio Román, Padilla 27, fotografía.

VENTA DE CUATRO CUBAS, DOS de 200 cántaras, una de 300 y otra de 250 aproximadamente.

Para tratar en Medina con Victoriano López.

SE VENDEN VACAS DE LECHE y terneras. Informes, Millán Puente.

DAVERIO Y C.

Ingenieros Constructores

ZURICH (Suiza)

París 1900 y Turín 1911 (Fuera de concurso. — Miembro del Jurado). Marsella 1908 y San Petersburgo 1909 (Las más altas recompensas).

Instalación y transformación de Fábricas de Harinas por cilindros y plancheters Molturación completamente automática

SILOS PARA TRIGOS :: Aparatos de todas clases para la moderna embarcación de harinas :: PANADERIAS (construcción solidísima, rendimientos superiores) :: FABRICAS DE SEMOLAS :: Nuevos modelos patentados de molinos de cilindros, plancheters, sadores, etc., etc

La mayor parte de las fábricas de harinas instaladas en España son del sistema

"DAVERIO"

Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles, dirigirse a la

SUCURSAL EN MADRID: CALLE DE SEVILLA, NUM. 5

NOTICIAS

El día 27 dejó de existir cuando contaba la edad de 77 años la virtuosa señora doña Amalia García Fernández.

El entierro se verificó el día 28 siendo una gran manifestación de duelo. Reciba su familia nuestro sincero pésame.

Don Alejandro Paisa, industrial de ésta, ha tenido la desgracia de perder a su hijo Francisco el día 28, cuando no contaba más que once años.

Nos sumamos a su dolor.

El día 5 del próximo Enero, hace un año que falleció en esta don Segundo Herrero Medina por lo que se celebrarán misas en sufragio de su alma.

A toda su familia le enviamos nuestro pésame.

SE VENDE UN GRAMOFONO con 27 discos. Informará Gregorio el huevero. Arrabal de Salamanca, 61.

VENTA DE UNA CASA EN LA calle de Barrientos número 16. Para tratar con su dueño en la misma

SE TRASPASA LA TIENDA DE salchichería de la calle Simón Ruiz próxima a los Muelas. Para tratar con su dueño Dionisio Ponce.

SE VENDE UN AUTOMOVIL FORD en buenas condiciones y precio muy barato. Para informes calle de Artillería número 42.

SE VENDEN 20.000 PUESTOS DE vid del terreno, de dos años. Informes, Serafín el trapero, Calle Nueva del Cañuelo.

SE VENDE UNA CASA EN ESTA villa, calle de Maldonado, 8; produce buena renta y está en buen estado de conservación. Para tratar, con Jesús Llorente Benito en Santa María de Nieva (Segovia).

SE VENDE UNA NOVILLA DE 48 horas parida. Para informar, Costado del Hospital, Rogelio Pedroso.

POR NO NECESITARLA SE VEN- de baratísima una máquina de escribir nueva modelo de oficina, marca muy acreditada o cambiaría por motocicleta pequeña poco gasto. Informarán Arrabal de Avila número 5, 2.ª izquierda.

"LA PARUCA"

FABRICA DE HARINAS POR CILINDROS EN POZALDEZ

Molino de piedra maquilero para trigo y piensos

Se muele a toda hora que vaya el cliente con todo esmero y economía.

Apartado de Correos núm. 12

MEDINA DEL CAMPO

Doctor A. ECHAVARRIA

Especialista en las enfermedades de la boca y dientes

Extracciones dentarias y operaciones en la cavidad bucal. Construcción de aparatos para la masticación en caucho, oro, combinación de oro y caucho, coronas, puentes, pivots (dientes a tornillo), obturadores, etc.

Los domingos en Medina del Campo, Plaza Mayor, núm. 25, pral.

VALLADOLID - Miguel Iscar, 11 (Casa Mazariegos)

GLOSARIO

LAS CENCERRADAS

Recuerdo que allá por los años de la primera década de este siglo XX, al que podríamos llamar de las *ultraluces*, si atendemos a la manera de apodar al anterior, cuando se celebraba el enlace conyugal de algún ciudadano o ciudadana que en otra ocasión o en otras ocasiones le hubiera celebrado ya, las gentes del pueblo—mejor dicho, la plebe—se armaba de cuantos instrumentos de orquesta callejera encontraba a mano, para obsequiar a los cónyuges con una música tan deliciosa, que de oír la Lino y Orfeo hubieran sentido muy olímpica envidia.

Los instrumentos a que me refiero no eran otros sino zafras de hojalata, coberteras del mismo metal, cencerros, cuernos y algunos más que se me han escapado de la memoria.

¡Eran de oír aquellos sonidos inarmónicos y aquel ruido atronador! La chusma tomaba posiciones por sorpresa en la retaguardia del cortejo nupcial y le seguía hasta la propia puerta de la iglesia, donde esperaba hasta la salida del mismo, para después amenizarle el regreso. ¡Y eso que cuando los viudos o viudas contraían nuevo matrimonio procuraban hacerlo a las dos o las tres de la madrugada, aunque fuera en el mes de enero! ¡El objeto era procurar evadirse de la *cencerrada*!

Digo que con la primera década del presente siglo se alejó de este hidalgo lugarón castellano la piadosa costumbre de las deliciosas *cencerradas*. Ahora en Medina del Campo, cásanse los viudos y las viudas con la tranquilidad que pueden hacerlo los que se casen por primera vez.

Aquí cualquiera lector mío exclamaría súbitamente: "¡Estos son los efectos del progreso!" Mas, no debemos ser ligeros en la emisión de nuestros juicios. Niego rotundamente que el progreso haya efectuado el milagro.

Y me fundo al hacer esta afirmación negativa—¡vaya paradoja!—en que si antaño se obsequiaba únicamente a los viudos y viudas con las *cencerradas*—al fin y al cabo contadas veces al año—hoy en cambio resulta obsequiado todo el vecindario de la villa con el melodioso ruido de zafras, coberteras, cencerros y cuernos la inmensa mayoría de las noches y durante todos los instantes de éstas. Hay más aún, por si los susodichos instrumentos fueran poco: los

bucólicos zagales y los poéticamente recios cual noblotes gañanes del terruño pardo, al propio tiempo de ensordecen al pacífico vecindario con sus delicadas músicas, abren sus boquitas mimosas con más ahínco que si fueran a tragarse un buey, y cantan sin cesar, digo. Lanzan cada berrido que... ¡Dios nos asista! Y es buena prueba de esto el siguiente dato anecdótico: Dormía en la casa de un medinense un amigo mío de Sevilla cierta noche en que los mozos celebraban una de sus juergas musicales, y cuando oyó los repetidos ecos del cuerno seguidos de las voces que *intentaban* cantar flamenco, corrió precipitadamente hacia el dormitorio de su amigo gritando: "¡Madresita de mi arma!.. ¿Cómo andan juios por las calles los berracos de este pueblo en tales horas?"

El sevillano de este caso histórico nunca pudo suponer que aquellos gruñidos fueran voces humanas en plan de cante jondo acompañadas por instrumentos musicales de un valor muy estimable por acá. Y sin embargo estos molestos juerguistas piensan que cuando ellos cantan se quedan embelesados cuantos ciudadanos les escuchan. La cosa no deja de tener gracia. Mas, sería buena prueba de cultura impedir a todo trance estos excesos de la brutalidad.

Las autoridades de la villa se muestran excesivamente transigentes ante espectáculo tan incivil y que tanto perjudica a un vecindario que durante la noche tiene perfecto derecho a dormir sin que nadie le despierte con ruidos de salvajes algazaras. Yo espero tomen cartas en este asunto los delegados del Gobierno militar, ya que los políticos no supieron o no quisieron tomarlas.

Pensemos todos que vivimos en el siglo XX y que Medina del Campo pertenece al continente europeo, ante el cual nos sentiremos avergonzados si tenemos que expresar la nostalgia que nos produce mirar hacia un pretérito menos inculto.

Ayer, tan sólo tocaba el cuerno el porquerizo, durante el día, para llamar a los puercos; hoy, le tocan, durante la noche, los que no son porquerizos, para llamar a no sé quien; pues, en las poéticas horas que la luna manda sus frios rayos de plata sobre la tierra, podemos afirmar rotundamente que no ambulan gruñidores marranos por las calles ¡ni cosas parecidas!.. ¡¡Sólo faltaría eso!!..

RUFINO SAEZ

¡VAYA PLAGA! FIESTA DEPORTIVA

—La digo a *usté*, *añá* Petra, que nos ha caído la plaga de pedigüeños.

—¡Menuda!

Yo me encuentro ya cansada de meter mano en el bolso las veces, yo no se cuantas. El sereno, el de la luz, el que nos trae las patatas, el barrendero, que barre los bolsillos en las Pascuas, por que la calle, me alegro de verla buena a Dios gracias, el cartero, el aguador, el que nos lleva las vacas a la dehesa, el alguacil, el que trae los telegramas, y yo no sé cuantos mas por que ya estoy, *seña* Blasa, cansada de tanto dar y harta de tanta tabarra.

—Pues si que el tiempo que corre está *pa* que una distraiga las miserables pesetas que el pobre marido gana. Si fuéramos como *usté* que tiene bien llena el arca de Amadeos y de Alfonsos, que más de dos tierras labra, que mata su cebonete, que tiene ovejas y cabras, y además, por si esto es poco, no paga renta de casa, ¡que hay que ver *señora* Petra lo que es tener que pagarla! por que se pasan los meses de una manera tan rauda que duran bastante menos que beberse un vaso de agua. Si tuviera yo todo esto puede que no me importara distraer de mi bolsillo doce o catorce *beatas*.

—Pues hija, si no lo tienes se lo *pues* contar a un guardia por que lo que tengo yo, es para mi y Santas Pascuas.

—¡Ya sabía, *seña* Petra, que era *usté* una lapidaria!

—¿Una qué...?

—Ya se lo he dicho; y si *tié* *usté* se lo guarda que yo *pa* salir de pobre no necesito ya nada.

¡Nos ha *fastidiado*!

—Escucha:

¿qué es eso de lapidaria?

—Coje usted el Diccionario y en él hallará explicada la frase de referencia, que no estoy yo por la grasa de desasnar a los asnos aunque tengan mucha pasta.

A. RIVERA.

Con gran animación se celebraron el pasado día 25 a las once de la mañana, las anunciadas carreras de bicicletas que como ya dijimos habia organizado el popular industrial Claudio Mena (Chapa).

Los corredores salieron de la Plaza Mayor en grupos y con intervalos de dos minutos, habiendo dado el resultado siguiente:

Primer premio, Mariano Redondo sobre máquina "Fidelia" en 3 h. 47 m. Segundo premio, Policarpo Mena sobre máquina "Alas de Oro" en 4 h. 4 m. Tercer premio, Mariano Ruiz sobre máquina "Helios" en 4 h. 4. m. y 3 s.

La vigilancia de las carreteras se efectuó por la Guardia Civil, a la que el Jurado envía por nuestro conducto las más expresivas gracias.

El siguiente día se verificaron unas carreras de bicicletas de niños, viéndose éstas animadísimas por el gran número de pequeños corredores que en ellas tomaron parte y de entre los cuales recordamos a Antonio Fernández, Narciso García, Teodoro Lorenzo, Juan Mena, Julián Fernández, Bautista y Jerónimo García, Jesús Martínez, Jerónimo Lambás, Jesús Molina, Everardo Díaz, Bruno Fernández, Raimundo Rodríguez, Félix, Mauro y Mariano Martín, Alejandro Mena y Jacinto y Aurelio Herranz.

El próximo día uno se celebrará otra carrera Medina-Nava del Rey-Medina en la cual pueden tomar parte cuantos corredores lo deseen.

Los premios que se adjudicarán serán: 1.º un juego de pipas de ámbar; 2.º una pluma estilográfica, y 3.º un lapicero automático marca Torpedo.

Nos complacemos en felicitar al amigo Chapa y demás organizadores, por el buen resultado obtenido y además porque despiertan con estos ensayos la afición a un deporte que es altamente higiénico y divertido.

MERCADOS

MEDINA DEL CAMPO

CEREALES

Trigo fanega, 94 lbs. a rls. — 68
Cebada id. 70 lbs. a rls. — 34
Centeno id. 90 lbs. a rls. — —
Algarrobas id. 94 lbs. a rls. — 58

Tendencia del mercado, sostenida.

Tiempo, hielos.

Estado de los campos, en siembra.

HARINAS

Harina extra 100 kls. a pts. — 52
" de 1.ª 100 " a " — 50
" panadera 100 " a " — 48
Comidilla 100 " a " — 35
Salvados 100 " a " — 27

Datos suministrados por "La Paruca" fábrica de Harinas, Pozaldez-Medina.

Imp. F. Román, Medina del Campo

FARMACIA Y DROGUERIA DEL ARCO

SECCION DE OPTICA

Lentes y Gafas de todas clases

Graduación de la vista gratis



La Unión y El Fenix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Capital social, completamente desembolsado, 12.000.000 de pesetas efectiva.

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

60 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios :: Seguros sobre la vida :: Seguros de valores
Seguros contra accidentes :: Seguros marítimos

Oficinas en Valladolid: Claudio Moyano, núm. 2, pral.
Agente en Medina del Campo: DON FERMÍN VEGA (Hotel Villa-Carmen)